

**COMISIÓN ESPECIAL MULTIPARTIDARIA A FAVOR DE LOS  
VALLES DE LOS RÍOS APURÍMAC, ENE Y MANTARO – VRAEM CON LA COMISIÓN ESPECIAL  
MULTIPARTIDARIA DE PROTECCIÓN A LA  
INFANCIA EN EL CONTEXTO DE LA EMERGENCIA SANITARIA**

Período Ordinario de Sesiones 2023 – 2024

**ACTA DE LA SESIÓN CONJUNTA DESCENTRALIZADA SEMIPRESENCIAL**

Lunes 3 de junio de 2024

Siendo las 10 h y 37 min del viernes 3 de junio de 2024, en el Coliseo Municipal de Mazamari, ubicado en la Calle Las Malvinas/ San Juan, distrito de Mazamari, provincia de Satipo, departamento de Junín - VRAEM y a través de la plataforma Microsoft Teams, bajo la **presidencia alternada** del congresista Raúl HUAMÁN CORONADO, presidente de la Comisión Especial Multipartidaria a favor de los valles de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro – VRAEM, y la congresista Nieves Esmeralda LIMACHI QUISPE, presidenta de la Comisión Especial Multipartidaria de Protección a la Infancia en el Contexto de la emergencia sanitaria.

Con la asistencia de los congresistas MONTALVO CUBAS, Segundo Toribio; UGARTE MAMANI, Jhakeline Katy; BELLIDO UGARTE, Guido; DOROTEO CARBAJO, Raúl Felipe; GARCÍA CORREA, Idelso Manuel; y, TACURI VALDIVIA, Germán Adolfo, miembros de la Comisión Especial Multipartidaria a favor de los valles de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro – VRAEM.

Con la asistencia de los congresistas CORDOVA LOBATON, María; PORTERO LÓPEZ, Hilda; INFANTES CASTAÑEDA, Mery Eliana; JUAREZ CALLE, Heidy Lisbeth; y SANCHEZ PALOMINO, Roberto, miembros de la Comisión Especial Multipartidaria de Protección a la Infancia en el contexto de la emergencia sanitaria.

Con el quórum reglamentario se dio inicio a la **Sesión Conjunta Descentralizada Semipresencial de la Comisión Especial Multipartidaria a favor de los valles de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro – VRAEM con la Comisión Especial Multipartidaria de Protección a la Infancia en el contexto de la emergencia sanitaria**, correspondiente al periodo anual de sesiones 2023 – 2024.

El Presidente dio la bienvenida a los asistentes y cedió el uso de la palabra al señor Jhony Apolinario Caso, alcalde de la municipalidad distrital de Mazamari y presidente de la Mancomunidad Norvraem quien manifestó su satisfacción por la presencia en su distrito de ambas Comisiones, de los funcionarios de los sectores y de las organizaciones sociales, y les dio la bienvenida a su distrito.

Luego, el Presidente dio el uso de la palabra a la congresista María Cruz Zeta Chunga, presidenta de la Comisión Agraria quien agradeció la invitación de ambas Comisiones e hizo un recuento informativo de las acciones que la Comisión que preside ha venido realizando a favor de los productores cacaoteros y cafetaleros, y pequeños agricultores del VRAEM.

## I. ORDEN DEL DÍA

El primer, segundo y tercer punto del Orden del Día se realizó bajo la conducción del congresista Raúl HUAMÁN CORONADO, presidente de la Comisión Especial Multipartidaria a favor de los valles de los ríos Apurímac, Ene y Mantaro – VRAEM

### 1.1 INFORME DE LOS REPRESENTANTES DEL MINISTERIO DE ENERGÍA Y MINAS SOBRE LA ELECTRIFICACIÓN RURAL; CARACTERÍSTICAS, ESTADO SITUACIONAL Y AVANCES DEL PROYECTO DE ELECTRIFICACIÓN RURAL EN LOS PUEBLOS DEL DISTRITO DE RÍO TAMBO; ESTADO SITUACIONAL DEL PROYECTO DE LÍNEA DE TRANSMISIÓN DE 138 KV DE RUNATULLO-SATIPO; Y, PROYECTO DE AMPLIACIÓN DE LA RED DE ELECTRIFICACIÓN DE PUERTO PRADO-TAMBO-ATALAYA.

El señor MARTÍN TORRES CASABONA, Director General de Electrificación Rural del Ministerio de Energía y Minas hizo uso de la palabra en representación del señor ministro Rómulo Mucho Mamani, e informó que:

- Existen dos proyectos de electrificación rural en el Río Tambo, siendo uno de ellos la electrificación de 99 localidades con un costo total de 53 millones de soles que beneficiará a más de 19,000 habitantes, la elaboración de estudios de preinversión ya están contratados.
- El otro proyecto es creación del servicio de energía eléctrica rural de Santavankori – Poyeni que beneficiará a más de 2,000 habitantes de 17 localidades del distrito de Río Tambo cuya buena pro se entregará el 5 de julio de 2024, a un costo de más de 20 millones.
- En cuanto al proyecto de Línea de Transmisión de 138 kV de Runatullo- Satipo es un proyecto que se ha priorizado con una inversión de cerca de 40 millones de dólares y se está evaluando su ejecución a través de una concesionaria.
- Sobre el proyecto de ampliación de la Red de Electrificación Puerto Prado es necesario primero realizar el saneamiento físico legal de los lotes asignados a las familias, la apertura de vías, así como la creación de servicios de agua, desagüe, salud y educación, para dimensionar de manera correcta las redes proyectadas en el expediente técnico.

### 1.2 INFORME DEL REPRESENTANTE DEL MINISTERIO DE DESARROLLO AGRARIO Y RIEGO Y DEL REPRESENTANTE DEL MINISTERIO DE PRODUCCIÓN SOBRE ACCIONES Y PROYECTOS PARA FOMENTAR EL DESARROLLO AGRARIO EN LA CUENCA DEL RÍO ENE; PROYECTO DE RIEGO EN LA CUENCA DEL RIO ENE; PARQUE NACIONAL DEL CACAO EN LA CUENCA DEL RÍO ENE; PLANTA PROCESADORA PARA CHOCOLATE BITTER, MANTECA Y POLVO DE CACAO; ASOCIATIVIDAD PARA LA REACTIVACIÓN ECONÓMICA Y FUENTES DE FINANCIAMIENTO; PROPUESTA DE

## CERTIFICACIÓN ORGÁNICA POR INIA; Y, DESARROLLO Y MEJORAMIENTO PRODUCTIVO ORGÁNICO DE CAFÉ, CACAO Y KION.

El señor ROGELIO HUAMANÍ CARBAJAL, Director Ejecutivo de Proвраem, hizo uso de la palabra en representación del señor Ángel Manuel Manero Campos, ministro de Desarrollo Agrario y Riego, e informó que:

- Proвраem considera que el problema principal es la parte productiva y la parte de comercialización.
- Los proyectos de intervención están dirigidos a mejorar los suelos para los que se ha asignado 24 millones de soles para 4,000 beneficiarios, con la participación del INIA.
- El cacao ya tiene una marca, una certificación, lo que falta es llegar al mercado, de allí la necesidad de contar con un certificador de productos orgánicos.
- El proyecto de plátano banano con un presupuesto de cerca de 7 millones atiende a 1,819 productores y beneficiarios; es importante este cultivo por ser un producto alternativo para los productores quienes necesitan técnicas y transferencia tecnológica, sobre todo en este momento en que la oferta de Ecuador, principal exportador del producto, atraviesa una situación difícil.
- Se están elaborando expedientes técnicos para riego planificado y tecnificado, riegos parcelarios, canales de envergadura para garantizar dos cosechas al año y el acceso de los propietarios a la banca privada.
- Se está abriendo oportunidades para los productores con el puerto de Chancay, por lo que hay que prepararse para ofrecer productos terminados en función a las demandas y necesidades del mercado mundial.
- El proyecto Bambú es una alternativa de siembra para el VRAEM, tiene un presupuesto de cerca de 17 millones de soles, de los que ya se han ejecutado 5 millones; el bambú es un producto que tiene rentabilidad en el mercado y de lo que se trata es de ampliar la oferta de productos y así obtener más posibilidades de mercado.
- En la agricultura familiar se resalta las potencialidades de los productos diferentes que hay en la selva, siendo los ashánincas los que están trabajando en este proyecto generando economía circular, con el apoyo de INIA y DEVIDA.
- La producción de cacao en el VRAEM es de un total de 90,000 toneladas que se está exportando al mercado norteamericano cuya demanda es de 4,350 toneladas, así como a los mercados de Alemania, Chile y México, y otros mercados nuevos.
- Se requiere la ayuda del Congreso para que respalde los trabajos de Proвраem, especialmente en lo que corresponde a certificación, y también a riego con magnitudes de inversión grande.

### 1.3 INFORME DEL REPRESENTANTE DEL MINISTERIO DE TRANSPORTES Y COMUNICACIONES SOBRE LAS ACCIONES Y PROYECTOS DE CONECTIVIDAD EN EL ÁREA DEL VRAEM-MAZAMARI; ESTADO SITUACIONAL DEL PROYECTO DE LA CARRETERA RÍO TAMBO- SOROJA- SEPAHUA-

**MEGANTONI; PROPUESTA DE CONSTRUCCIÓN DE CARRETERAS EN ZONAS DE FRONTERA EN EL TRAMO ATALAYA- NUEVA ITALIA - BREU EN EL DEPARTAMENTO DE UCAYALI; Y, ESTADO SITUACIONAL DEL TRAMO PANGOVA- VALLE ESMERALDA- PUERTO ENE, VÍA NACIONAL**

El señor JULIO MARTÍN BENDEZÚ MORÓN, Coordinador Zonal Junín de Provias, en representación del señor Raúl Pérez Reyes Espejo, ministro de Transportes y Comunicaciones, informó:

- Provias Nacional realiza actividades en la Red Vial Nacional principalmente en emergencias viales, mantenimiento rutinario y periódicos de las vías.
- El proyecto de la carretera Río Tambo- Soroja- Sepahua- Megantoni no forma parte de la red vial existente, pero sí de la trayectoria de la carretera proyectada como Vía Nacional desde Poyeni- Camisea- Boca Manu –Boca Inambari- Virgenes del Sol –PE 30C.
- La carretera en zona de frontera en el tramo Atalaya- Nueva Italia- Breu es una vía departamental que está atendiendo el gobierno regional de Ucayali.
- La carretera Pangoa-Valle Esmeralda-Puerto Ene-Puerto Ene es una obra ya concluida en junio de 2019, es un tramo al que Provias le está dando mantenimiento rutinario y atención de emergencias viales a cargo de una empresa contratada.
- Hay un proyecto de construcción y mejoramiento de la carretera Cubantía- Anapati- Yoyato-Valle Esmeralda- Pichari- Empalme PE 28 B (Quimbiri) de la provincia de La Convención que une con Satipo, es un proyecto que ha sido reformulado a nivel de estudio de preinversión y tiene un costo de 1,825 millones que para ejecutarlo se necesita tener el estudio definitivo.

A continuación hizo uso de la palabra, el señor JOSÉ GARCÍA ROMERO, Director del CITE Agroindustrial VRAEM en representación del señor Sergio Gonzáles Guerrero, ministro de la Producción, quien informó:

- El Instituto Tecnológico de la Producción realiza sus acciones en el VRAEM a través del Centro de Innovación Productiva y Transferencia Tecnológica (CITE) Agroindustrial VRAEM en Pichari, brinda servicios de información especializada, capacitación y asistencia técnica, desarrollo de productos, asesoría en la formulación de proyectos I + D+ i, y soporte tecnológico a través de las plantas de procesamiento de café y cacao, entre otros, para mejorar la calidad y competitividad de los productos.
- Se realiza intervenciones de forma articulada con otras CITEs como el CITE Acuicola de Tarapoto y el CITE Pesquero de Pucallpa.
- En mayo último se han desarrollado 50 sesiones en el Sur del Vraem, 8 asistencias técnicas en el Norte y un promedio de 100 análisis de seguridad de cacao y café.
- Para brindar sus servicios, cuentan con una infraestructura y un equipamiento de 12'874 mil soles: planta piloto de procesamiento de café, planta de procesamiento de cacao, laboratorio físico-

químico- microbiológico, auditorio y salas de capacitación, plantas agroindustriales, etc. , estando encaminada la implementación de una Unidad Técnica en el Sur y otra Unidad Técnica en el Norte.

A continuación hizo uso de la palabra, el señor **JOSÉ MURO VENTURA**, Director de Acondicionamiento Territorial de DEVIDA, en representación del Presidente Ejecutivo de dicha entidad, **Carlos Figueroa Henostroza**, quien informó:

- DEVIDA articula el proceso de implementación de la Política Nacional contra las Drogas al 2030 con el objetivo de reducir la oferta y la demanda de drogas en poblaciones altamente vulnerables en zonas estratégicas de intervención, siendo una de ellas la Zona 8 VRAEM
- La prevalencia anual de consumo de drogas ilegales en población escolar de secundaria se ha incrementado de 0.6% en 2021 a 2.2% en 2022.
- Los proyectos de inversión, en la modalidad de intervención directa, se realizan a través de la Unidad Ejecutora 6 y de la Oficina Zonal de La Merced (NorVraem) con un presupuesto de 24 millones de soles, beneficiando a 5,126 familias, 92 organizaciones comunales y 37 organizaciones de productores.
- Se han beneficiado a 4,526 familias en la UE 06 y 600 en La Merced; 23 organizaciones de productores en la UE 06 y 14 en La Merced; 72 organizaciones comunales en la UE 06 y 14 en La Merced.
- Se trabaja la asociatividad en zonas de influencia cocalera a nivel de gestión comunal con el fortalecimiento y desarrollo de capacidades, y a nivel productivo, con la asistencia a cadenas de valor de café, cacao, apicultura y acuicultura en distritos de Río Tambo, Pangoa, Mazamari, entre otros.
- En la modalidad de intervención de transferencias a gobiernos locales se ha transferido 11 millones de soles a municipalidades que han beneficiado a 3,600 familias, trabajando en 2,626 hectáreas de cultivos y 83 kilómetros de caminos para que los productores puedan sacar su producción.
- Se han brindado charlas a más de 600 personas, así como a 2,533 estudiantes en el marco del objetivo de reducción de la oferta y consumo de drogas.
- DEVIDA articula con otras instituciones como Agro Rural, Agroideas, Agrobanco, Senasa, Sierra y Selva Exportadora para apoyar planes de negocio, transformación de productos orgánicos, control de plagas, entre otros.

Seguidamente, hizo uso de la palabra el señor **RUBÉN DARÍO ANTÚNEZ MILLA**, SubSecretario de Articulación de la Secretaría de Descentralización, quien informó:

- VRAEM Productivo creado para el seguimiento de las actividades e intervenciones que realizan los sectores en materia de pobreza, desarrollo y

conectividad, además de tomar nota de las demandas, tiene una agenda que se anunciará próximamente.

Hizo uso de la palabra el señor ABRAHAM PAZ ESPINOZA, representante de la Fundación Perú Justo y Orgánico, quien manifestó:

- Son 300 asociaciones formalizadas en registros públicos que tienen la finalidad de contribuir al desarrollo del país con la exportación de productos bandera del VRAEM.
- La roya amarilla está afectando la producción del café y del cacao, por lo que es urgente conformar una Mesa de Trabajo para canalizar las oportunidades de transferencia tecnológica que faciliten la agroexportación.
- Sin certificación a los productos orgánicos no se puede competir, más aún si se está avizorando una carretera como la Interoceánica Centro que va a mejorar la economía del país que, sin embargo, no tiene su correlato en el estado de las carreteras del interior del VRAEM como la que va de Satipo hacia Valle Esmeralda o de Satipo a Pichari.
- Existen 30 procesadoras de café y cacao en el VRAEM y se han esforzado por mejorar la diversificación, agregación de valor y calidad de sus productos, pero no pueden vender al Estado en la expectativa que tienen, lo que no contribuye a reducir la pobreza de 80% en el Río Tambo e incentiva la producción ilegal de coca.

El cuarto punto del Orden del Día se realizó bajo la conducción de la congresista Nieves Esmeralda LIMACHI QUISPE, presidenta de la Comisión Especial Multipartidaria de Protección a la Infancia en el Contexto de la emergencia sanitaria.

#### 1.4 INFORME DEL REPRESENTANTE DE L REGISTRO NACIONAL DE IDENTIFICACIÓN Y ESTADO CIVIL – RENIEC SOBRE EL CIERRE DE BRECHAS DE NIÑAS, NIÑOS Y ADOLESCENTES CON DNI EN LA ZONA VRAEM.

La congresista **ESMERALDA LIMACHI QUISPE**, saludó a los presentes desde Tacna con la siguiente expresión **KITÁITARI MÁRONI NOSHANUNKAPE**, y justificó su participación de manera virtual por motivos de los problemas aeronáuticos que no le permitieron viajar, no obstante de hacer todos los esfuerzos para estar presente, pero también manifestó que el equipo de la Comisión se encuentra en Mazamari para atender cualquier pedido. Se comprometió realizar una sesión de la Comisión Especial Multipartidaria de Protección a la Infancia y organizar una campaña multisectorial descentralizada “**JUNTOS POR LA INFANCIA**”, con el propósito de llevar atención gratuita de salud, identidad, programas sociales, educación,

entre otros, a niños, niñas y adolescentes de la zona VRAEM. Anunció que, en la fecha se está realizando la Cruzada Nacional por el Derecho a la Identidad de NNA, en la comunidad nativa de Tsiriari (Shiriari) y el día de mañana continuarán con la campaña por el derecho a la identidad en la comunidad nativa de Gloriabamba, con el apoyo del RENIEC. Reiteró su compromiso y trabajo conjunto con las autoridades ANTAVÉRENSI IRASHI JANANEKIPÉ – JUNTOS POR LA INFANCIA.

El señor **JUAN CARLOS CASTRO PINTO**, director de **Servicios Registrales del RENIEC**, en representación de la señora Carmen Milagros Velarde Koechlin, jefa nacional del RENIEC, informó sobre la Macro Región Centro (Huánuco, Huancavelica, Junín, Pasco, Apurímac y Ayacucho):

- El ciclo de la documentación para la obtención del certificado de nacido vivo, acta de nacimiento, DNI, Registro Civil y certificado de defunción;
- Según estimaciones existen 9,460 menores indocumentados ( 2,270 en Huánuco, 1576 en Huancavelica, 3241 en Junín , 637 en Pasco, 883 en Apurímac y 153 en Ayacucho);
- Existen 199,902 ciudadanos de los quintiles 1 y 2 de pobreza cuyo DNI caduca el 2024, de ellos 96,220 son de menores de edad;
- Con respecto a los canales de atención del RENIEC cuenta con 16 oficinas regionales, 61 oficinas registrales, 74 agencias, 116 puntos de atención permanente, 25 puntos de atención no permanente, 16 MAC y 166 oficinas registral auxiliar ( 15 EsSalud y 151 MINSA);
- En el año 2024, se registran 125,469 trámites de DNI de 0 a 17 años y 229,179 trámites de DNI de 18 a más;
- Entre las estrategias de identificación descentralizadas tienen las Jornadas de Documentación DRIAS, Campañas de Identificación DSR y Voluntariado de la Identificación DSR – OCP;
- Con relación al cierre de brechas se tiene 3,355 inscripciones por primera vez en el periodo enero 2023 – mayo 2024, de ellas 2,704 a menores de 18 años (2,766 inscripciones por primera vez, 2023 y 589 inscripciones por primera vez, 2024);
- Se tiene como meta programada de trámites y entregas de DNI 176,400 atenciones el 2024;
- Se tiene 1,923 intervenciones ejecutadas que han permitido realizar 220,153 atenciones dirigidas a la población más vulnerable 114,472 de ellas a menores de 18 años.
- Con relación a las campañas ejecutadas y trámites realizados al mes de mayo de 2024, se tiene 334 intervenciones ejecutadas en la que se han realizado 53,843 atenciones dirigidas a la población más vulnerable, de ellos 30,809 a menores de 18 años;
- Con relación a las Campañas de Identificación DSR se han realizado 675 campañas programas a nivel nacional, 217 campañas ejecutadas, 48 campañas ejecutadas en la zona VRAEM;
- Con relación al Voluntariado de la Identificación se cuenta con 156 voluntarios, 19 voluntarios inaugurados en el 2024 y 16 voluntarios en la zona VRAEM
- Se han emitido cinco resoluciones jefaturales de gratuidad en la obtención del DNI entre diciembre de 2023 hasta marzo de 2024; e,

- Hizo referencia a los proyectos de ley que faculta a RENIEC la incorporación de sus trabajadores del régimen laboral CAS al Decreto Legislativo 728.

Concluida los informes de los representantes de los diferentes sectores del ejecutivo, ambos PRESIDENTES les agradecieron por su participación.

Siendo las 12 h y 20min, se levantó la sesión



RAÚL HUAMÁN CORONADO

Congresista de la República

Presidente de la Comisión Especial Multipartidaria  
a Favor del VRAEM



JHAKELINE KATY UGARTE MAMANI

Congresista de la República

Secretaria de la Comisión Especial Multipartidaria  
a Favor del VRAEM



NIEVES ESMERALDA LIMACHI QUISPE

Congresista de la República

Presidente de la Comisión Especial de Protección  
de la Infancia



HILDA PORTERO LÓPEZ

Congresista de la República

Secretaria de la Comisión Especial de Protección  
de la Infancia

Mcaz/ Mpc